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教大聚焦三發展：育才科研走出去
校長李子建接受央視專訪 強調廣招有研究實力關心教育學者
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香港文匯報訊 香港教育大學校

長李子建日前接受中央廣播電視總

台專訪，分享該校發展大計。他指

教大尤其重視培養學生的品德及國

家安全教育，形容德育是「人生的

指南針」。在國家要成為教育強

國、人才強國的目標下，教大要發

展更多的多元學科，以培育具備二

十一世紀技能和素養的愛國愛港人

才。談到今年教大的發展重點，他

提出三個方面：一是課程與教學，

注重培養學生；二是科研，加強知

識轉移；三是對外服務，銳意為本

地、國家及亞洲地區提供服務。他

強調，教大正廣招人才，有研究實

力和關心教育發展的學者是其招攬

的對象。

科大新招驗血測早期阿茲海默症患者
香港文匯報訊（記者 陸雅楠）阿茲海

默症（AD）是全球社會人口老化面對的
重大挑戰，在65歲以上人群中，約15%
的人患病，受影響人口達5,000萬。香港
科技大學校長葉玉如帶領的團隊最近成
功開發一種血液生物標誌物測試，不單
能準確檢測早期阿茲海默症患者，對大
腦未有萎縮但開始積聚澱粉蛋白斑塊的
輕度認知障礙人士，也能以近九成高準
確率作早期斷症，以及早開發個人化的
治療方案，實現「精準醫療」。
據介紹，該測試並證實可跨越種族差
異，適用於華人和歐洲人群。團隊已將
成果轉化至科大旗下初創公司推出市
面，期望長遠能納入醫管局常規檢測，
讓更多市民受益。上述研究成果近日獲
阿茲海默症協會的權威科學期刊刊載。
科大團隊主要研究成員江源冰介紹，
阿茲海默症的主要特徵是大腦中異常聚
集的澱粉蛋白斑塊（Aβ）與神經纖維纏
結，導致腦細胞功能障礙和喪失，並且
會出現記憶力逐漸衰退、認知能力下降
以及日常活動和溝通困難等問題。目前
AD斷症主要依賴臨床觀察，然而患者往
往在中晚期才出現臨床症狀，其大腦變
化及Aβ斑塊積聚已歷經10年至20年，
即使最新研發的藥物能降低Aβ聚集，
對病人治療效果亦欠佳，因此早期檢測

斷症並介入，
是應對AD的重
要關鍵。
為此，科大
團體研發非入
侵性的血液測
試，透過同時
高精度地檢測
21種與AD相關
的血液蛋白生
物標誌物的水
平變化，從而
揭示多個關鍵
生理指標的變
化，以密切監
測病情。江源
冰解釋，測試
只需使用少於5微升的血漿，通過集成檢
測芯片，檢測蛋白濃度變化，然後使用
自主開發的機器學習算法，建立AD風險
評分系統，從AD病理、炎症反應、血管
病變、先天免疫、代謝異常等多種新型
通路的血液生物標誌物多維度分析，以
實現對患者疾病狀態的精準評估。

測試準確率可達96%
團隊聯同英國、西班牙等地專家的跨
地域國際實驗研究顯示，有關測試針對

早期AD和輕度認知障礙的準確率，分別
超過96%和87%，可望為全球AD診斷及
實現「精準醫療」提供重要工具。
葉玉如表示，血液AD測試是重要的科

研成果，並已經開始應用於臨床早期診
斷。技術對於判斷患者如何用藥非常重
要，可以判斷腦損傷的程度，以及定期
監察AD治療藥物的有效性，患者不需要
經常進行腦部影像檢查。
她希望未來繼續研發出可以大規模篩

查AD患者的血液檢測方法。

香港文匯報訊（記者 王鼎煌）香港恒生大
學昨日舉辦新春傳媒茶敘，校長何順文分享
指，恒大未來將致力聯同包括全球學術界、本
地企業/團體等積極建立策略夥伴關係，以促
進教研和知識交流，亦透露恒大準備於今年中
成立新的跨學科學院，並籌備推出跨學科學位
課程。校方亦公布恒大2024年度字「智」，寓意
在人工智能（AI）席捲並改變全球各產業的當
下，大學應善用AI融入教與學，同時保持明辨
慎思態度，維護學術誠信與知識產權。
何順文指，恒大的「博雅+專業」教育模
式，不單讓學生學習專一科目或領域的知識，而且希望塑造跨學科學習思維
理解、解決問題，多學習通用知識及技能。他指出，恒大獲邀加入「亞洲博
雅大學聯盟」，與香港的嶺南大學、內地昆山杜克大學、日本早稻田大學等
亞洲頂尖博雅學府攜手提升區內跨學科教學與研究質素，推動博雅教育發
展，更會主辦2024年度亞洲博雅大學聯盟校長論壇。
恒大並積極與大灣區內地城市高等院校加強專業培育支援協作，何順文
指，校方會同廣州暨南大學合作，為該校醫科畢業生提供專業醫學英語培
訓，亦會與廣東財經大學合作成立「大灣區精算與保險學院」，與華南師範
大學聯合進行「亞太高等教育研究夥伴計劃」，及與東莞理工學院得利學院
合推大灣區企業高管培訓課程等。
另為配合本港建設「國際專上教育樞紐」策略，恒大亦已與多個東盟國家
駐港總領事聯繫，推廣該校予東盟學生的入學獎學金，以吸引更多優秀學生
來港升學。

跨學科學院最快年中成立
學術及課程發展方面，何順文透露，大學正準備今年中成立全新跨學科學
院，並籌備推出跨學科學位課程，希望打破當下學院間的分隔，以更切合時
代需要的方式推動人才培育。

李子建在訪問中，罕有地分享了自身成長經歷。
原來他會考時本是理科生，但因成績不是很好，故
預科時要轉修讀文科，應付未有修讀過的科目如中
國歷史等，但這小轉折對他未有太大影響，他先後
畢業於香港大學，並取得英國牛津大學理學碩士及

香港中文大學教育碩士、哲學博士學位；一次教書的經驗，更開
啟了他投身教育界的大門。
他鼓勵年輕人說：「我的故事就是不要怕轉變，不要怕挫折，
把這個挫折或者轉變為機遇，變為機會，盡量樂觀地看待這個轉
變。海闊天空，很多機會的，只有各位青年努力，不怕困難，總
會成功地活到你們實現理想的一天。 」
李子建在讀完預科後，大學時選擇了地理科，「地理課是認識
這個世界、認識我的國家，當時也參與一些小型研究，令我對研
究這方面開始產生興趣。唸完大學之後，因為去英國留學，教了
一年書，讓我對教育這個專業開始有點認識，知道當一位老師和
當一位學生是兩碼子的事。你當學生就可以（有）老師教，但你
當老師教（育學生），怎麼教好這個學生就有新的體會。」
他在牛津大學唸環境科學，與本科的地理有點關係，當時他有
機會接待很多從內地來的專家，「知道當時國家開始重視環保，
重視建築，以及林業保護，所以對國家發展開始有興趣。」回港
後，他因家庭及父母等因素，開始轉到教育方面當上老師，「去
了柏立基師範學院當講師教地理，然後就去中大唸博士，然後在
中大十多年時間又當了院長；之後就過來教育學院，就是（現在
的）香港教育大學。」

冀把教師教育史傳承下去
去年9月履新教大校長的李子建認為，教大是其職業或專業生

涯上的「重要平台」、「重要的家」，「我剛剛當校長的時候，
我們找到專家說，香港教育大學（師範學校）的歷史可回溯到
1881年，可以說我是在這個時空裏面，盡量將這個教師教育的歷
史傳承下去。」
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恒大倡善用AI融入教與學

◆何順文
香港文匯報記者王鼎煌 攝

◆左起：傅潔瑜、江源冰、葉玉如、葉翠芬、莫健英
香港文匯報記者陸雅楠 攝

觀塘區 40隊關愛
隊自去年9月成立以
來，一直努力走進
社區，聯繫居民，

構建緊密的社區服務網絡，為區內居民提供多元
化的支援服務，向居民傳遞關愛之情。
作為觀塘區關愛隊的其中一員，油翠關愛隊一

直在地區深耕細作。關愛隊的隊員和義工大多都
是區內居民，對區內所需瞭如指掌，一直由心出
發為居民提供社區服務，讓社區充滿愛的能量，
凝聚居民之間的歸屬感。在過去數月，油翠關愛
隊定期探訪區內長者及基層家庭，為有需要家庭
提供家居維修等服務；同時我們亦
有定期舉辦健康講座、學習班組，
惠及不同階層的區內市民。
在新春佳節前夕，觀塘關愛隊進行

了全區性的關愛活動—「關愛大行
動」，由關愛隊於其所屬小區聯同觀
塘區議員進行家訪及派發福袋。油翠
關愛隊在行動中探訪了油麗邨的長者
及基層家庭，與他們閒話家常，共慶
新春。關愛隊更藉此機會了解居民的
生活情況及日常所需，以便日後作後

續跟進，在有需要時將個案轉介至相關政府部門。
另外，觀塘警區警民關係組及消防處亦有派員參

與探訪，與關愛隊一同向居民宣揚防騙及防火訊
息，提高居民相關意識。
在新的一年，油翠關愛隊將繼續舉辦各項特色

活動，包括體藝培訓班組、國家安全歷奇日營、
不同的工作坊及嘉年華等，充分利用豐富的社區
文化資源，以培養居民對社區的歸屬感，全方位
照顧區內居民的需要，共建和諧社區。我們亦會
繼續積極回應居民的「急難愁盼」，充分發揮關愛
隊於地區作為溝通橋樑的角色，促進居民與政府
部門的溝通，不遺餘力地為居民提供適切協助，

努力譜寫完善地區治理體系的新
篇章。
關愛隊的服務滲透到社區的每
個角落，傳遞至各家各戶，小區
的聯繫就是由關愛隊成員和義工
胼手胝足地編織起來。
在未來的道路上，我們會加倍
努力，開拓更廣的服務範疇，優
化服務素質，強化關愛隊於地區
的作用。
◆觀塘油翠關愛隊隊長 林玉雲

由心出發為居民 構建關愛和諧社區

◆油翠關愛隊隊員探訪油麗邨
的長者，並送上賀年福袋。

去年9月上任教大校長的李子建，此前
已擔任副校長約13年。他受訪時提

到，現在是國家富強的時候，是香港特區
由治及興的時候，作為大學校長，對他和
團隊、教大師生而言，是非常好的機會，
可以為香港、為國家以至附近地區，為全
世界教育方面多做一點事情。
就教大對外的合作規劃，李子建透露，
該校在最近一段時間，加強了和內地院校
合作，例如和港科大、華東師範大學在人
工智能方面合作；去年教大獲山東省政府
大力支持，在職業教育等方面與不同院校
推動協作。此外，教大最近又和南京大學
簽約，希望在科研方面有進一步合作，又
會與曲阜師範大學建立共同的師德基地。

盼學生關心社會 獻力國家發展
他特別提到，「一帶一路」發展是教大

很重視的一個板塊，「因為國家也好，香
港也好，都希望在學生經驗、全球化方面

有發展。這方面，我最近去
了土耳其和哈薩克斯坦，加
強了合作。所以往後也是往
這個板塊（發展）。」為
此，教大參加了世界銀行在
「一帶一路」國家，特別是
東南亞國家的部分項目。
就最新施政報告提到關於
加強愛國主義教育的要求，
李子建指教大很重視這方面
的培養，教大會以「立德樹
人」為基礎，在培育未來老
師的品德、操守方面多做事
情，希望教大學生能關心社
會，關心國家發展，多思考怎
樣可以作出貢獻，這個是愛
國主義教育很重要的基礎。
他說：「你首先要愛自己的地方，愛自

己的家庭。推而廣之，推到我們很重要的
文化，很重要的國家層面。我們的國家在
現代化，在中國共產黨卓越領導之下的一
個很重要的發展，中國夢是什麼呢？我就
希望我們的同學，我們所有的參與者都能
認識國家未來的發展，這個發展是非常重
要，也是我們作為中國人應該感到自豪的
地方。」
談到推動教大發展，李子建認為人才是
首要因素，大學要靠人才，有好的學者、
行政人員，就能吸引到更好的學生一起去
發展，故教大在廣招人才。他認為天時地
利人和也很重要，要把握天時，「一方面

是百年的大變局，但是『變』也是個機
遇，把握這個好的機遇，國家主席、不同
的領導人都希望我們要『背靠祖國、聯通
世界』。」
他認為香港特區的公立大學有個優勢，

其國際化的程度相對高一點，通過這個聯
通、聯繫與合作，一方面可以促進多元文
化的交流，另一方面促進科學研究方面的
貢獻，也可以和國家的發展連起來。
至於人和，就是要以共建「人類命運共

同體」為方向，讓香港在這個大的共同體
裏，營造大灣區這個共同體，多考慮怎麼
樣加強與大灣區內地城巿方面的合作，
「希望香港本身（思考）怎樣能令我們青
年人有發展」，而青年興國家才富強。

◆香港教育大學校長李子建接受中央廣播電視總台專訪，
分享該校發展大計。 片段截圖
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